

吉祥寺東コミュニティ通信

# 九浦の家づくり

●NO. 106 2015 01 07

吉祥寺東コミュニティ協議会

● 武蔵野市吉祥寺東町  
1-12-6  
吉祥寺東コミュニティ  
センター(九浦の家)  
●電話0422-21-4141

## 東町の人

武蔵野市の行政相談員

### 鎌田次彦さん

行政相談委員として二十年間、武蔵野市の皆さんの身近な相談窓口をしていただいでいます。

最初に相談された内容、覚えておられますか

「五日市街道へ出る道路に、あるお家の植木の枝がはみ出ていました。そのため、番号が見えにくいのでこの枝を切つてほしい、という要望がありました。市役所とお話をし解決したのを覚えています」

えーっ、そんな身近な相談もあるのですか

「勿論です。街灯が消えているとか、公園の時計が止まっているといった情報などよろず承っています(笑)」

行政相談委員は総務大臣から委嘱され「国の仕事などで困つたときは、

相談ください」とパンフレットに書かれています。

「勿論、国の行う全ての仕事に関する苦情、意見、要望―年金、税金、教育、男女差別、許認可申請など、政策とか制度にかかわる大きな問題について相談を受け、それを総務大臣に述べることも行います」  
「同時に皆様の身近な問題の相談窓口なのです。私は武蔵野市の行政相談員でもありますので、気軽に声を聞かせてもらいたいですね」  
「これまで受けた相談にはどんなものがありますか

「そうですね。郵便ポストが撤去され不便になったので設置してほしい、自転車の通行に支障がある障害物を移設してほしい、バスの運転手さんについての苦情、国や地方の窓口対応の改善要望などがあり、その数は百件くらいです」

「制度に関する具体例として、建設業の認可申請があります。これまで3年ごとの更新でしたが、改善要望が反映され5年に延長されました。これについては私も皆さんの声を伝えましたが、全国からも意見が寄せられ、その結果実現を見たものです。こうした制度でも多くの意見が集まれば実現可能だという例といえます」

武蔵野市は全国的に見て相談状況に何か特徴がありますか

「相談委員の集まりでの話を聞いていると、武蔵野市は満ち足りた穏やかな生活をしているのかな、と感じます(笑)」

武蔵野市を愛しているひき目では(笑)

「私は平成元年に豊島区から東町へ引っ越しました。その前から夫婦で井の頭公園などこの街を度々訪れ、いつかここに住みたいと憧れていました」

これからも武蔵野市民からの相談にのってください。

ところで趣味を伺つていいですか

「読書ですかね。特に地政学関係に興味があります」

地政学(ジオポリテック)に関心のある日本人は珍しい?

鎌田さんには三月十日東京大空襲の中、お父さんとともに火を避けながら安全な所へと逃げ回り、命拾ひした運命と重なるのかもしれない。

ところで、現在武蔵野市の行政相談委員は4人の枠のところ3人で、1人枠が空いています。どなたか手を挙げられませんか。(ただ、無報酬なのですが)

インタビュー 池田 茂

### 予告

◇九浦おもちつき なたもどうぞ  
一月25日11時〜13時  
なるべく徒歩でおいでください

◇新春コンサート 二月一日14時開演  
弦楽四重奏 ベートーベンカルテット  
定員60 入場券一月15日から 500円  
◇ついで  
一月22日10時〜11時半「認知症予防」  
NPO武蔵野すまやか星田正理事長

二月26日19時〜「吉祥寺の街づくり」  
「ついで」市民まちづくり協議会員  
◇一月27日14時〜「吉祥寺東落語会」  
春風亭朝也 NPO新人落語大賞記念

◇三月一日能「熊野」鑑賞講座 講師青木健一  
◇三月 東部地区防災タウンウォッチング  
9時半九浦の家集合 日程は市報で

◇20回「武蔵野市における地上部街路に関する話し合いの会」十二月予定日  
が国政選挙で延期となり日時未定

明けましておめでとつございませう。

初雪の元旦でした。

今年もよろしく願っています。

#### 九浦の家からのお知らせ

トイレの大幅な改修のため、二月2日から20日まで全館休館いたします。ご迷惑をおかけしますがご理解ください。

お部屋利用の予約は、二か月前から三月20日分まで受け付けます。三月21日分からは通常予約になります。

健康体操にご参加の方、二月のトイレ改修休館中分の3回は、会場に本宿「ミゼン」をお借りします。遠くなりますが、△バスなどお使いください。

# 街づくりができるのは、そこで生

## 再出発 東町二丁目道路問題

十月2日の市の道路交通対策課長・係長との面談に続き、武蔵野警察署交通課との意思疎通を再開するため、十一月17日、東町道路問題協議会ワーキンググループの4名が、市交通対策課長と課長補佐に同道してもらい、武蔵野警察を訪ね、交通課長、課長補佐、交通規制係統括係長、交通規制係長と面談しました。

協議会から、東町の「生活道路の抜けど道化」の経緯を説明し、①外環新設に伴う交通量増加 ②四軒寺スイスイプラン工事に伴う迂回車の生活道路へのさらなる進入増加の危惧を伝え、③交通規制を担保する取締りの強化策 ④交通規制標識の充実をお願いしました。

交通課長からは、「東町の生活道路への通過交通車輛流入状況と危険性は理解できる。法令の定めを超えない範囲で、住民を守る所存である」とのお答えがありました。

## 街づくりを外環から考える

暮す者のための街づくりを！

岩見良太郎埼玉大学名誉教授

この講演は十一月28日、三コミセンネット外環問題協議会の学習会として本宿コミセンで行われました。

一・〈道〉、〈道路〉のいずれの原理が支配的になるかによって、まちの資質が決まってくる。

二・3環状を基盤に組み立てられている現在の首都圏開発戦略は、〈道路〉の

支配を強め、非人間的な都市に導く

三・豊かな暮らしをもたらすまちづくりはどのようなことができるか。〈道づくり〉、〈道路づくり〉から考える

○まち⇨御+地⇨↓コミユニケーションの印・手段

○道路⇨車支配の空間⇨人と人のつながりを引き裂き、都市の本質をかたちづくる。これは暮らしの活動を阻害する危険性がある。

これをサンフランシスコの三つの街路における屋外活動と友人・知人との交流(線)の発生頻度の記録から、交通の少ない街路では密な人の交流があるが、交通の激しい街路では屋外活動がほとんど見られず、住民のあいだに親交や面識がわずかしかない(リントナル)都市街路の環境の質(の事例)で。

道がつくる磁場(生活場として多様な人/自然を抱擁する豊かな生活)と、道路がつくる磁場(経済的効率性で造られる都市空間の単調な生活)があり、道路による磁場が支配する時、非人間的都市が成立する例として、コルビュジェの三百万人のための現代都市プラン(1922)がある。対して、生活原理で組み立てられた都市モデルとして、ワード「田園都市」(1898)がある。

豊かなまちづくりの原則は、生活場がシステム場を支配するまちづくりです。首都圏開発戦略と3環状道路は、無限の都市拡大・集中を可能にする「環状道路+放射道路」に他ならない。

◎まちづくりから道路計画を考えよう  
「人びとは生きるために都市に集まり、立派な生活をするためにそこに定

住する」とアリストテレスは述べた。都市とは、新しい「立派な生活」を営む場所

◆豊かな暮らし、いきいきした活動のための基盤づくり

◆場所づくり+人々のつながり(縁)づくり。  
日常生活の延長としてのまちづくり

(京都市西新道錦会商店街、縁をつなげる春日のネットワークづくり、足立区防災果樹園・墨田区路地尊などの例)

「外環地上部街路」をみれば、分断される生活道路、立ち退きせまられる多数の住宅、分断される小学校区など、暮らしが阻害される。

これから、人口減少社会で真のまちづくりが始まる。練馬区の施設改修費用見込みのように、維持管理や更新費用が膨らみ新規公共事業投資ゼロ社会へ向かう。近隣区市の自動車保有台数も減り、外環周辺部の人口も変化する。(2010-2020)

新しいまちづくりの公式は

「引き算」ではなく「足し算」で。

「引き算」→まず道路整備↓残りの空間でまちづくり

「足し算」→まず場所・道づくり↓それを支える限りの道路づくり。

全記録は後日コミセンで。

★十二月15日外環道路特別委員会と合意され、17日本会議で全員一致で武蔵野市議会から国・東京都への「東京外かく環状道路に関する意見書」提出が採択されました。

文面はコミセンでご覧下さい。

◎オリジン東隣にモロッコ・メキシコと日本の作家のクッション、バッグなど1点物雑貨店12号室が十一月22日オープン

◎餅つきでお馴染みのあんこの美大通り入口平沢製菓作業場の解体が始まり、問い合わせたと、建て替えて住宅と事務所。製菓作業は三鷹中原で営業中です。

◎十一月28日文化会館での連合音楽会、第四小学校の和太鼓の演奏は圧巻でした。

◎十一月30日日本青年少協・PTA校外のフレンドパークは280名の参加。大バケツリレーで湧きに湧きました(左写真)。今年も恒例の子どもを守る家協力店提供のお楽しみ券抽選に大歓声。

## ◆十一月末 東町の事件事故

◎東町事件 侵入盗・強盗0件 ひったくり市内3 東町1件。車上狙い市内8 東町2件。性犯罪市内5 東町0件。振り込め詐欺市内6 東町1件。ご注意ください。

◎交通事故 人身事故 市内75件 東町5件。物権事故市内28件 東町15件。自転車がらみが多いです。十二月の集計は一月中旬になるので次号に載せます。

◎火災 十一月8日、二丁目で電器炬燵からの小火。お隣さんが気づいて消し止めました。

お詫びと訂正  
◎前号掲載の閉店した十一小路手作りスタンプ店の記事、野畑さんは大家さんでした。ご迷惑をおかけしました。



十二月5日本宿小で外環オープンハウス。同18日の第20回地上部街路話し合いの会は、突然の国政選挙のため、延期となりました。

# 活する私たちです。



## 防災 自分でも考え ておこう！

### 二度の防災訓練から

十月26日(日)9時から正午まで、市内全域の一時集合場所・避難所(三中・本宿小)で総合防災訓練がありました。大地震に備え、市職員(初動要員)と、地域防犯会や防災推進委員その他、団体や自主的に集まった住民などが、避難所を想定しながら、資材を積み立てたり、防災倉庫の機材を動かしたり、初動要員との連携を確認しつつ避難所を作る体験です。

朝9時のサイレンが発災合図でしたが、聞こえなかった人が殆ど。丁目別プラカード受付は初めて。本番では受付の机もないはず。

東部地区では、東部防災会が1万8千枚の訓練参加を呼びかけるチラシを、福祉の会や3コミュニティの通信差し込みで全戸配布した効果か、赤ちゃん連れの若いお母さんや、高齢者つれの家族など150名ほどが集まりました。

今回は、発災直後の初動や避難所開設など、より実践的な訓練を目指し、市役所の災害対策本部との情報交換などの検証も行われました。

避難所開設の流れというものの、備蓄品を出して運んで、広げたり組み立てたりで手一杯。機器の操作が分りにくい、場所は適切かなど、参加者からの指摘で、本番での手順を決めたのが次の例。

○三中の地下集会室に機器と端末が



ある非常時用電話は、地上の屋外で使えず。それには地上上部まで電話線をあげ、電話線を延長せねばならない、初動要員共々考えました。

○組み立てたトイレのボックスに使用者の影が映る。汚れをどう掃除するか、使える道具はーなどを考える。

三中に関しては、井戸水の消毒液が期限切れだったなど管理も問題です。

おなじみの顔や動員組でない、チラシを見て初めて参加した方々は、家族が帰ってくるまで、幼児と自分だけでは不安で家にいられないーと言います。避難生活以外の避難所の役目と、受付での適切な誘導をあらかじめ考えねばなりません。

十二月6日、第三中学の生徒93名が参加した二度目の防災訓練は160名の参加者。中学生は、炊き出し組、担架搬送体験組、体育館内避難所準備組、などに分かれて地域住民と共に作業をしましたが、中学生は強力な戦力です。

体育館では、まず、靴をどうするか。これは各自袋に入れて管理してもらおうよう備蓄品にポリ袋を追加で決まり。聴覚障害者、視覚障害者、高齢者などを想定した、場所のすみわけ設定を、通路を合わせて考えてもらいました。決定案には至りませんでした。常にそうした視点で

↑地上へは地下2階分この窓から受話器を引き上げねばならない。コードは足りるか。訓練に臨んでもらえれば、避難所が効率よく設定できそうです。

## 下水道施設本体遂に完成

22年三月地下20m1万トンの貯留槽計画説明会から4年9カ月。東日本大震災と原発事故後の復興整備のあおりで資材と人手不足に悩まされ、一筋縄ではないかない関東ローム層に手間取り工事はほぼ1年おくれ。深さ34m850トに縮小した本体は完成して地下に埋まり、現在地上部の管理用建屋が完成間近です。沈下やひび割れた美大通りも十二月22日舗装工事を終了。総工費38億8千万円。年度末まで公園工事を行います。

2D(深さの2倍の範囲)の住民には二月1日日本体内見学会を行い、併せて地盤のことなど説明があります。

## 東町ニュース

◎雪こそ降らぬが、冬が急に到来です。ガソリン安値のためか？週末の東町道路の車の列は半端ではありません。

◎24日朝8時過ぎの登校時間、三丁目本宿小児童が後ろから近づく気配に振り向くと、男が新聞紙様の物を丸めた棒状の物を頭の上で振り回したため走って逃げ用務主事に伝えました。50代面長瘦せ形長身の男。大事には至らなかったものの、駐在さんのパトロールが学童帰宅時間まで続きました。大声や防犯ブザーの音を聞いたなら、外に出て見てください。

◎今年最大ニュースは、松井外科病院の休院。九月半ばに情報は入ったものの半信半疑。しかし十月から整形を閉め入院患者も転院し、十一月から救急と土・日休止。揭示は「全館改修のため27年二月より診療休止」とあります。西側の健診センターは平常通り続けられます。救急が無くなったのが一番痛いです。

◎アコレ西のカフェ、パスタの店ファティフナット、十二月初め店内取り壊し。実は十二月1日南町二の22に引越し再開です。JR高架の南、八百屋だった所です。

◎第三中学南側のドウダンの垣根、今年十二月に濃い赤になり、素敵でした。

◎何故今か、どうにも解らぬぬ十二月14日の国政選挙。昼過ぎの校庭は閑散と。◎美大通りの下水工事事務所フェンスに展示されていた水がテーマの絵は、十二月初めとりはずされました。十二月20日、公園化工事中。



↑時計回りに、シートと毛布を敷く。家族用仕切りは4名が限度か。プライベートルーム組み立て。担架は重い。

